

Economía del siglo XIX Estadísticas

Objetivo del Proyecto N° 1

OA 10 Explicar que Chile durante el siglo XIX se insertó en los procesos de industrialización del mundo atlántico y en los mercados internacionales mediante la explotación y exportación de recursos naturales, reconociendo la persistencia de una economía tradicional y rural basada en la hacienda y el inquilinaje

Inserción en la economía mundial

- o A pesar de su creciente inserción en la economía mundial luego de la Independencia, Chile siguió siendo, fundamentalmente, **una sociedad rural y una economía agraria** hasta al menos la década de 1850.
- o Si bien la información cuantitativa para ese periodo es precaria, **la preeminencia del sector agropecuario es evidente**. En 1865, primer año para el que existe información en la recién publicada compilación de estadísticas históricas de Chile, la población rural representaba un 71% del total, una tasa significativamente alta y que, en términos de desarrollo económico, se asocia a una estructura económica basada en actividades primarias, como la agricultura como la agricultura y la ganadería. Según el censo de población de 1854, solo había seis ciudades con más de diez mil habitantes

Un dato curioso...

- o Sólo a partir del año 1860 existen estadísticas económicas en Chile
- o A pesar de que las industrias y faenas existentes contaban desde hacía mucho tiempo atrás, con libros de contabilidad

Los primeros años del siglo XIX

- o LOS AÑOS QUE SIGUIERON A LA INDEPENDENCIA FUERON COMPLEJOS (DURANTE LA ORGANIZACIÓN DE LA REPUBLICA)
- o SIN EMBARGO, ENTRE 1831 Y 1857, CHILE VIVIÓ UN EXTRAORDINARIO CRECIMIENTO ECONOMICO

ALGUNOS ASPECTOS QUE EVIDENCIARON EL DESARROLLO

- o MEJORÓ LA PRODUCCION EN LOS CAMPOS, ESPECIALMENTE DE TRIGO**
- o HUBO UNA MAYOR PRODUCCION MINERA DE CARBÓN, COBRE Y PLATA.**
- o LAS EXPORTACIONES SE MULTIPLICARON**
- o HUBO GRAN DESARROLLO DE LAS OBRAS PÚBLICAS**

FACTORES QUE PERMITIERON EL DESARROLLO

- o EL COMERCIO MUNDIAL CRECIÓ: por la Revolución Industrial. Las potencias industriales necesitaban materias primas y Chile estaba dispuesta a venderlas
- o El estado de Chile tomó una serie de medidas para mejorar la economía y puso como ministro de hacienda a Manuel Rengifo conocido también como el Mago de las Finanzas

Datos importantes de la época

- o LOS COMERCIANTES CHILENOS PUDIERON HACER NEGOCIOS LIBREMENTE. Con Inglaterra, EE.UU , el resto de América y otros países europeos
- o SE DESCUBRIERON NUEVOS YACIMIENTOS MINEROS, tanto en Copiapó como en Coquimbo
- o VALPARAISO SE CONVIRTIÓ EN EL PUERTO MAS IMPORTANTE DEL OCEANO PACIFICO. Llegan nuevos comerciantes desde Europa con nuevas técnicas comerciales

Aumento de las Exportaciones

- o Durante el periodo conservador, las exportaciones de nuestro país crecieron en dos ámbitos:
- o Las exportaciones agrícolas
- o Las exportaciones mineras
- o **IMPORTANTE : CHILE SE HA DESTACADO SIEMPRE POR EXPORTAR MATERIAS PRIMAS**

Exportaciones mineras

- o Los principales recursos fueron cobre-carbón y plata.
- o Carbón : en la zona sur de chile
- o Plata : tuvo un gran impulso luego de que se descubriera la mina de chañarcillo en el norte
- o Cobre : también en el norte, la explotación de cobre se transformo en uno de los motores de la economía de chile

Tabla sobre exportaciones mineras

AÑOS	CANTIDAD EN LIBRAS ESTERLINAS
1838	123.557
1839	135.317
1840	178.322
1841	190.175
1842	247.943
1843	332.744
1844	411.703

El trigo y la harina y su mercado exterior

- o A partir del año 1848, Chile exportó harina y trigo a distintas zonas de América y el Pacífico, especialmente a California y Australia por la denominada fiebre del oro.
- o Desde las zonas interiores de nuestro país (zona central), caravanas de carreras entregaban sus cargas en los ríos importantes de la zona. A la vez, estas pequeñas embarcaciones eran esperadas por barcos en la línea del litoral.

Usos de nuestro Cobre

- o El uso del cobre se remonta a los orígenes de la civilización hace unos 10.000 años, cuando en algún lugar del mundo el ser humano dejó de depender de las herramientas de piedra y comenzó a usar un metal disponible en la naturaleza, manipulable, dúctil y con una resistencia hasta entonces desconocida.

El cobre y su conductividad

- Durante el siglo XIX, en plena Revolución Industrial y ante el inicio de una seguidilla de inventos relacionados con la electricidad y las telecomunicaciones, la demanda por cobre aumentó en forma vertiginosa. Se había descubierto una de sus propiedades esenciales: la conductividad.

Uso de la plata

- Aproximadamente el 70% de la producción mundial de plata se utiliza con fines industriales, y el 30%, con fines monetarios; buena parte de este metal se emplea en orfebrería, pero sus usos más importantes se dan en la industria fotográfica, química, ... Fotografía.

